

# Hegel und die Wissenschaften

## 3. Deutsch-lateinamerikanischer Hegelkongress

Aus Anlass von Hegels 250. Geburtstag



31 Oktober - 4 November 2022  
Lima und Cusco, PERU

## KONGRESSANKÜNDIGUNG / CALL FOR PAPERS

Der 3. Deutsch-lateinamerikanische Hegelkongress findet als Gedenkfeier von Hegels 250. Geburtstag statt. Er nimmt den Anlass auf, um Hegels Neudeutung von Sinn, Aufgabe und systematischem Aufbau der Philosophie zu vergegenwärtigen und zu diskutieren. Insbesondere soll dabei das Verhältnis der Philosophie zu anderen Gestalten des menschlichen Wissens, zumal zu den sich wissenschaftlich organisierenden Gestalten thematisiert werden. Bekanntlich sollte nach Hegel dabei die Philosophie aufhören, bloß „Liebe zum Wissen“ zu sein und vielmehr anfangen, „wirkliches Wissen“ oder „Wissenschaft“ zu werden. Im Ausgang von der dialektischen Einsicht in die logischen Kategorien des Denkens und die Methode der besonderen Wissenschaften sollte sich in einem „Kreis von Kreisen“ eine Totalität des Wissens entfalten, die in der Philosophie und den philosophischen Wissenschaften zentriert, aber ebenso auf den Dialog mit anderen Wissenschaften hin angelegt und geöffnet ist.

Der Kongress zielt darauf ab, Bilanz zu ziehen und die Aktualität eines solchen Vorhabens zu erörtern. In zahlreichen philosophischen, aber auch über die Philosophie hinausgreifenden Debatten zur Epistemologie lassen sich Hegelsche Grundeinsichten aufspüren: so im Bewusstsein der Geschichtlichkeit des Denkens oder der gesellschaftlichen Dimension der Rationalität, etwa in unserem Begriff der Kunst- oder auch Philosophiegeschichte, so auch im Streit um die Prinzipien der Moderne oder die innere Verfassung einer „postmodernen“ Welt.

Der Kongress ist eine Initiative des Deutsch-lateinamerikanischen Forschungs- und Promotionsnetzwerks FILORED. Die internationale akademische Gemeinschaft ist herzlich eingeladen, Vorträge in den offiziellen Sprachen des Kongresses einzureichen: Deutsch, Spanisch und Portugiesisch. Neben diesen Sprachen ist es außerdem möglich, Beiträge in Italienisch, Französisch und Englisch beizusteuern.

Wir informieren auch darüber, dass in der Woche nach unserem Kongress zwei weitere Treffen zur Hegelschen Philosophie in Lateinamerika stattfinden werden: der I. Internationale Kongress der Iberoamerikanischen Gesellschaft für Hegelianische Studien (SEH) vom 7. bis 9. November in Santiago de Chile (contacto@estudioshegelianos.cl) und das VIII. Internationale Symposium zur klassischen deutschen Philosophie am 10. und 11. November in Buenos Aires (Ansprechpartner Héctor Ferreiro: ferreiro\_hector@hotmail.com).

### Themen und Sektionen:

- I. Hegel und das philosophische Wissen
- II. Hegel und die Wissenschaft der Logik
- III. Hegel und die Geschichte der Philosophie
- IV. Hegel im Kontext der klassischen deutschen Philosophie
- V. Hegel und die Naturwissenschaften
- VI. Hegel und die Wissenschaften vom Menschen
- VII. Hegel und das Recht
- VIII. Hegel und die Philosophie der Geschichte
- IX. Hegel und die Kunst
- X. Hegel und die Religion
- XI. Hegel und die Pluralität von Wissen und Wissensformen
- XII. Hegel und seine Kritiker

### Anforderungen für die Einreichung von Sektionsbeiträgen:

1. In der E-mail, die die Bewerbung für einen Sektionsvortrag enthält, sind folgende Angaben erbeten: (a) Vor- und Nachname sowie akademische Titel, (b) Titel des Vortrags und Wahl der gewünschten Sektion, (c) Institution und persönliche Kontaktdaten, (d) Lebenslauf im Umfang zwischen 200 und 300 Wörtern. (e) Da der Kongress nacheinander an zwei verschiedenen Orten stattfinden wird (Lima und Cuzco), ist unbedingt eine Angabe über die geplante Aufenthaltsdauer und ein Hinweis, ob eine Teilnahme an beiden Austragungsorten geplant ist, erforderlich.
2. In einer angehängten Datei (im Format Word oder PDF) sind der Titel des Vortrags und eine Kurzbeschreibung des Inhalts im Umfang zwischen 300 und 500 Wörtern enthalten. Für jeden Sektionsbeitrag stehen 30 Minuten (20 Minuten Vortrag, 10 Minuten Diskussion) zur Verfügung.
3. Bewerbungen können ab sofort jederzeit bis zum 1. Juli 2022 eingesandt werden. Die Benachrichtigung über die Annahme oder Ablehnung der eingegangenen Beiträge erfolgt vor dem 31. Juli 2022.
4. Die Kosten für die Einschreibung liegen bei 150 peruanische soles (40 euros / 45 US Dollar). Sondertarif für Studenten: 75 soles (20 euros / 22 US Dollars). Zahlung und Einschreibung folgen über die Webseite des Kongresses.
5. Bewerbungen richten Sie bitte per E-Mail an: hegelperu2020@pucp.edu.pe

### Weitere Informationen zum

3. Deutsch-lateinamerikanischen Hegelkongress finden Sie hier:

<http://congreso.pucp.edu.pe/hegel/>

<http://cef.pucp.edu.pe/>

<https://www.fernuni-hagen.de/filored/index.shtml>

[cef@pucp.edu.pe](mailto:cef@pucp.edu.pe); [fernando.moledo@fernuni-hagen.de](mailto:fernando.moledo@fernuni-hagen.de)